

Colillas de tabaco por francos y rindos en un punto  
 de 100 francos el punto del punto y rindos.  
 Vistas al punto del punto del punto y rindos.  
 No a paso de agua por la calle real de Nantora y paso un  
 completa historia al punto y punto de la historia del  
 Tancuna Colonel Francisco que tiene de punto y rindos.  
 "son francos".  
 Este punto tiene los punto y rindos en 20 de punto.  
 es de 1866 es uno de los punto y rindos en historia de  
 por del Sr. / punto y rindos puede decirse muy bien que  
 a punto y rindos es debido el punto y rindos en historia y rindos.  
 que punto del Sr. Gobernador del punto y rindos.  
 de punto y rindos al punto y rindos.  
 Este punto y rindos del punto y rindos.  
 por los punto y rindos.  
 De punto y rindos del Sr. General punto y rindos en la historia  
 revelacion de punto y rindos y en un punto y rindos en la  
 punto y rindos de los punto y rindos de Mexico  
 que lo punto y rindos en punto y rindos.  
 No se punto y rindos en la historia y rindos en punto y rindos.  
 punto y rindos que la punto y rindos en punto y rindos.  
 de punto y rindos del Sr. General punto y rindos.  
 punto y rindos de punto y rindos de Mexico y punto y rindos.  
 punto y rindos en punto y rindos y punto y rindos.  
 punto y rindos del Sr. General punto y rindos.  
 punto y rindos en punto y rindos en punto y rindos y  
 la punto y rindos en punto y rindos y punto y rindos.  
 de la punto y rindos en punto y rindos y punto y rindos.  
 todos los punto y rindos del punto y rindos.  
 punto y rindos que punto y rindos y punto y rindos.  
 Colonel punto y rindos.



GRAL. MARIANO JIMENEZ.

---

## ESTADO DE MICHOACÁN

---

El Estado de Michoacán bien podría llamarse la tierra de los héroes, porque en su suelo han visto la luz primera, hombres de la talla del Gran Cura Morelos y del indomable Melchor Ocampo, aquel invicto ciudadano que dijo aquella hermosa é inolvidable frase: "me quiebro; pero no me dobló."

Parece que las brisas que refrescan su ambiente, están impregnadas de fuertes aromas, para que respiren pulmones de héroes.

Antes de seguir nuestra desaliñada relación, vamos á hacer rápidamente la descripción del Estado, su administración, adelantos y demás datos importantes que lo elevan y lo enaltecen.

La ciudad de Morelia, donde residen los Supremos Poderes de esta entidad federativa, es una bella y simpática población, bastante limpia y agradable á la vista, por la elegancia de sus calles y el estilo arquitectónico de sus edificios.

La Catedral es una de las más hermosas y fastuosas Basílicas que existen en la República, según la opinión general, y las fiestas religiosas que se celebran en dicho templo, son tan pomposas, que deslumbra el lujo de los ornamentos, vasos sagrados y demás útiles que se usan en las ceremonias.

Tiene la ciudad hermosos monumentos de mármol, preciosos jardines, fuentes elegantes y una gran calzada de numerosas casas de campo y fábricas de tejidos en ambos costados, que forma un sitio de recreo, amplio, cómodo y decente.

Un ferrocarril de vía angosta, une á esta metrópoli con la capital de Michoacán, y el camino es tan pintoresco que ofrece variados y caprichosos panoramas.

Muy pronto estará comunicada con un puerto del Pacífico, y entonces el comercio y la industria se animarán notablemente.

Hay un tranvía que atraviesa toda la población, hasta llegar á la Alameda.

De Jacona á Zamora, hay otro tranvía que enlaza las dos poblaciones.

Tanto en Morelia, como en Zamora, existen Seminarios en donde los educandos reciben las órdenes sagradas, pues las materias de enseñanza abarcan lo bastante para que cualquier alumno pueda seguir la carrera que más le plazca y aspire.

El Colegio de San Nicolás, que es el Colegio civil, cuenta con un profesorado de primera clase, del que han salido discípulos muy aventajados.

En el gabinete de Física de este establecimiento hay una gran colección de aparatos de construcción moderna para el aprendizaje de esta ciencia.

En la Escuela de Artes y Oficios, que es otro plantel de

mucha importancia, se encuentran talleres de Carpintería, Herrería, Encuadernación, Litografía, Tipografía, Hojalatería, Zapatería, etc., etc.

Concurren á ella numerosos alumnos, en la cual gratuitamente se les enseña el oficio que desean; y los productos de los trabajos que ejecutan, que siempre son perfectos y finos, quedan en la Caja para formar un pequeño capital á cada uno de los aprendices.

Personalmente en la visita que hicimos á Morelia, tuvimos la oportunidad de ver el grado de adelanto en que se hallan los citados talleres, y la ejecución de algunos trabajos litográficos que pueden rivalizar con los que producen los mejores establecimientos de esta Capital y del extranjero.

La Academia de Niñas está debidamente atendida y las alumnas, á la vez que reciben los más indispensables rudimentos de educación primaria, pueden cursar, si así lo desearan, los ramos que llamamos de ornato y que hacen que una señorita figure en los más elevados círculos de la sociedad, aunque haya nacido en humilde cuna.

El número de escuelas sostenidas por el Gobierno, asciende á 186 para varones, y 86 para niñas.

Aparte de estos establecimientos, existen otros particulares, mantenidos con fondos especiales debidos á la caridad pública, ó á sociedades formadas al efecto, de los cuales están dedicados ciento veinte y nueve para niños y ochenta y seis para niñas.

La Instrucción pública se difunde de una manera palmaria como lo comprueban los últimos exámenes verificados en todas las escuelas públicas en que miles de alumnos de sobresaliente instrucción, obtuvieron magníficas calificaciones, adjudicándose ochocientos ocho premios.

Para llegar á un estado tan lisonjero, era preciso unifi-

car las leyes antiguas vigentes en una sola que asumiera, tanto las viejas disposiciones, como las modificaciones que la práctica hacía ver, que era preciso introducir.

Así se hizo; y la Cámara Legislativa aprobó la ley propuesta por el Ejecutivo en 17 de Octubre del año anterior, y luego se expidió un Reglamento con fecha 27 del propio año que vino á dejar completa la legislación de enseñanza pública.

La Instrucción que se dá al pueblo, es obligatoria y nadie tiene excusa ni pretexto para eximirse de este precepto, por ser gratuita; y á las autoridades políticas incumbe hacer efectivo su exacto cumplimiento.

Las escuelas están suficientemente dotadas de los muebles, libros y útiles de enseñanza necesarios, para lo cual se tiene que estar erogando gastos de bastante cuantía, para la compra y reposición de aquellos que se inutilizan.

De paso diremos algo del Museo michoacano fundado en Morelia, el cual fué trasladado del local que ocupaba en el Colegio Civil, porque no ofrecía todas las ventajas de comodidad y amplitud apetecidas, á dos salones del Palacio de Gobierno en donde las antigüedades y colecciones de objetos reunidos á costa de mil afanes, no corrieran el peligro de extraviarse ó echarse á perder.

Las colecciones de Botánica, Zoología y Mineralogía, son las mas curiosas, y basta tan solo visitar el Museo, para formarse una idea de la riqueza en productos naturales con que cuenta el Estado de que nos ocupamos.

Otro de los ramos que se encuentra muy bien atendido en la Administración del Sr. General Jiménez, es el de Beneficencia, al cual está destinado en el presupuesto de egresos una suma de bastante consideración.

Existen en el Estado cinco Hospitales establecidos: uno

en la Capital y los demás en Zamora, Pátzcuaro, La Piedad y Tacámbaro.

En el de la capital se han introducido en estos últimos dias mejoras de mucha utilidad, sobre todo en el departamento de Botica que es un establecimiento de farmacia completo, provisto de todos los medicamentos y aparatos, que necesitan los enfermos.

Debido á estas mejoras introducidas, el número de enfermos ha aumentado considerablemente, disminuyendo de una manera asombrosa el de fallecimientos ocurridos dentro del establecimiento, lo que significa, que es muy bueno el servicio del Hospital.

En el que está establecido en Zamora, se han erogado algunos gastos para reformar sus condiciones higiénicas, adquisición de camas, muebles, ropas y otras cosas que se hacían necesarias.

Los Hospitales de Pátzcuaro, La Piedad y Tacámbaro, aunque menores en importancia, á los que antes hemos mencionado, porque estas poblaciones son tambien de menor categoria, satisfacen las necesidades, y deben su sostenimiento á la partida que el presupuesto general del Estado le tiene designado y á subvenciones concedidas por los respectivos Ayuntamientos.

Los Hospicios y Asilos de Morelia pagados por el Erario, se mejoran diariamente invirtiéndose con economías la cantidad señalada, lo cual permite que los enfermos y hospicianos gozan de un bienestar relativos en medio de sus desgracias, cuando acuden á estos establecimientos.

El Monte de Piedad fundado para favorecer á la clase menesterosa, no deja de realizar algunas ganancias anualmente, pues el rédito que se cobra es muy moderado y se hacen préstamos de poco valor á las personas notoriamente pobres.